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COMITE VILLAGEOIS DE 

DEVELOPPEMENT DE BATACK 

RDA N° 50 / RDA / F33 / BAPP du 22.06.2004    

Compte : MC2 BABOUANTOU N° 030701013-

01-92 

 

RAPPORT DES TRAVAUX DU CONGRES 2022 DU PETIT PEUPLE DE BATACK 

LE 19 JUIN 2022 

Comme chaque année, le dimanche 19 juin 2022 le Petit Peuple Batack a tenu son 

congrès de son sous-comité de développement. Ladite cérémonie se décomposera en 

trois grandes phases : 

- Les travaux du Congrès à proprement parler ; 

- La réception par Sa Majesté Nguelieukam des travaux de couverture du Centre 

de Santé ; 

- et la distribution des prix aux écoles publiques de Batack. 

Bien avant, les jardins du Solutré ont abrité la veille et comme d accoutumée une 

réunion préparatoire entre les présidents des centres des différentes communautés 

batack et le bureau exécutif du COVIDEBA. Le but était d’arrêter les différents points 

à proposer pour l’ordre du jour et la proposition du modérateur du congrès.  

I. Du congrès 

Initialement prévu à 8h, le congrès débute à 9h45min par l’accueil et distribution des 

badges aux participants, suivi par une prière dite par Mefeu Kouemou épse Teussi qui 

confie les travaux au Tout Puissant. Mr Tchapa Tchouawou président du COVIDEBA 

après les souhaits de bienvenue aux congressistes propose Mr Tchouawou Kamde 

David du centre de Yaoundé pour diriger les travaux. La proposition est approuvée 

par acclamation. Celui-ci s’installe et après avoir remercié le bureau exécutif, de la 

confiance faite en sa modeste personne, sollicite une minute de silence en la mémoire 
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du patriarche Dieupé Isaïe ainsi que tous ceux des nôtres qui nous ont quitté pour 

l’éternité, avant de procéder à la lecture de l’ordre du jour qui est adopté.  

Lecture et adoption du rapport de 2021 

Elle est faite par Mr Tchapa Tchouawou dit Menkam Niagwe, président du sous-comité 

de développement en lieu et place du Commissaire Njieyap Emmanuel, secrétaire 

général qui frappé par le décès de son frère aîné à la période n’avait pu assister au 

dit congrès et avait été remplacé au pied levé dans sa tâche par notre fils Kowa Serge. 

Aucune observation n’est faite et le rapport est adopté tel quel.   

Suivi des résolutions ou activités du bureau de juin 2021 à juin 2022.  

Le président du COVIDEBA informe l’assistance que le plan d’action de l’exercice 

précédent a été pratiquement un succès en ce qui concerne l’achèvement de la 

construction, l’équipement et l’inauguration des deux bâtiments de notre école 

maternelle. Cette école, dit il a reçu une mission de contrôle et d’inspection de l’ONG 

MSP (Co financeur du Projet avec Table Vaudoise et le COVIDEBA) conduite par 

le Docteur Monkam et Dan Romeo un reporter italien qui a effectué de nombreuses 

prises de vue. Il précise que ceux-ci, très contents et satisfaits des travaux réalisés, 

ont terminé leur séjour à Batack par une visite de courtoisie à la chefferie ainsi qu’à 

l’Echevé de Banka (Bafang) pour informations éducatives et culturelles. La délégation 

a aussi eu à travailler avec l’Université Internationale Jean Paul II. Il est à noter que 

faute de budget, les autres actions envisagées n’ont pu être menées. 

Il nous informe qu’aux dernières nouvelles, de retour au pays, le Dr Monkam et son 

Président ont été reconduits à leurs postes respectifs de Vice-Président et de Président 

de leur association (MSP). Avec la sécheresse qui a perduré cette année, le COVIDEBA 

mailto:covideba@batack.org
http://www.batack.org/


 

covideba@batack.org       www.batack.org                B.P. 249 BAFANG, CAMEROUN 

se propose d’utiliser les 500 000 francs de Dja Keu Canada comme avance pour 

l’organisation de la collecte d’eau de pluie au niveau de l’école par l’achat et la pose 

des gouttières afin recueillir et stocker de l’eau de pluie dans les cuves aménagées à 

cet effet.   

S’agissant du centre de santé, il précise que les travaux y ont repris et que la toiture 

a été enfin faite après plus de 12 ans d’attente. A la sortie d’ici nous devons nous y 

déporter pour la cérémonie traditionnelle de réception de la toiture et pour que nos 

experts puissent évaluer et proposer des solutions pour remédier aux défaillances que 

présente le bâtiment du fait de l’exposition aux eaux pendant plus de 12 ans.   

Le tôlage de la toiture de notre centre santé a bénéficié d’une contribution de 

l’Association des Batack du Canada pour un montant de 500.000 frs, les contributions 

volontaires de quelques Batack pour 402.000 frs et des membres de l’AEST 

(Association des Enfants et Sympathisants Tchapa) pour 859.000 FCFA.  Le président 

a une fois de plus rappelé à tous que beaucoup reste à faire et invite tout batack à 

plus d’efforts et de sacrifices pour qu’ensemble nous puissions atteindre nos objectifs 

car dit-il une seule main ne peut confectionner un paquet. Il a tenu à féliciter 

particulierement Mr David Ngayam dit Soh Seffeu, Tagni Kouemou Michel et Miaffeu 

Kamdeu pour les efforts qu’ils font pour les travaux d’investissement. Il en est de 

même pour Tchouawou Kameni Thomas Cyriaque l’enfant de Maman K qui a installé 

des lampadaires à la place du 18. Les lampadaires ont été également installes à la 

Chefferie par le couple Kamegni (membre de l AEST) d’Irlande qui s’était déjà illustre 

par des dons de fournitures scolaires aux écoles de Batack. 

Rapport moral et financier      
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Le président du COVIDEBA rappelle qu’ensemble nous avions voté comme budget 

pour les travaux à effectuer cette année une somme de 3.600.000 frs. Pour ce faire, 

et en exécution d’une résolution de l’Assemblée du COVIDEBA de janvier 2022, une 

convocation avait été adressée aux différentes communautés batack pour harmoniser 

les taux de contribution annuelle pour le développement et ensemble nous avions 

retenu le taux minimum de 12.000 frs par personne et par an. Toutefois il revenait à 

chaque centre de catégoriser les taux de contributions de ses membres. 

Malheureusement, tous les centres se sont arrêtés à la contribution minimale de 

12.000, ce qui est inquiétant face aux nombreux defis qui nous attendant. Nous 

sommes en guerre martèle le Président. 

Il constate pour le regretter que contrairement à la décision prise à l’unanimité l’année 

dernière et qui demandait à tous les centres de faire parvenir leurs contributions au 

plus tard au 31 mai, seuls le centre de Bafoussam et les femmes batack du village 

ont pu respecter ce délai en versant respectivement 211.000 frs et 57.000 frs. Il 

précise que seuls ceux qui ont payé les contributions annuelles d’au moins 12.000frs 

arborent les badges. Les autres auront les leurs quand ils auront complété pour 2022 

leur montant de 12.000 frs. 

Plan d’action pour l’exercice 2022-2023  

Dans cette rubrique, il a été retenu entre autres : 

- La construction d’un nouveau pont sur la rivière ‘‘Mbùssù’’ pour permettre la 

traversée des enfants. Vu l’urgence, Le président Tchapa préconise l’abattage 

des Eucalyptus, tout autour du foyer, lesquels constituent un véritable danger 

pour le foyer aux fins d’effectuer cette opération. 
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- La poursuite des travaux du centre de santé : des propositions de solutions sont 

attendues de nos experts pour remédier d’urgence à quelques défaillances 

relevées sur le bâtiment afin de le sauvegarder des intempéries. 

- Le projet du marché du tunnel 

Le président fait comprendre aux congressistes qu’un devis pour la construction des 

boutiques, d’une laverie, des toilettes publiques payantes et de petits commerces 

avait été dressé et soumis à la commune de Bandja pour financement ; qu’en 

attendant la réaction de la commune, nous devons les réaliser par étapes.  

La séance est suspendue pour permettre l’entrée de Sa Majesté Nguelieukam 

Christophe, chef batack accueilli par le bureau et quelques notables au rythme d’une 

chanson de gloire par les mamans. Une fois installé, le président du COVIDEBA lui 

remet son badge avant que le Président de séance lui résume ce qui a déjà été fait. 

Prenant la parole, sa majesté salue l’auditoire et remercie tous les participants puis 

ordonne la poursuite des travaux.  

Finances   

Les contributions sont faites individuellement et par centre   

a) Individuelles  

 

Noms et prénoms  Montant (FCFA) 

S.M Nguelieukam Christophe  10 000 

Yameni Ngohna Thomas 12 000 

Ngohna Jean  5000 

Nana Jeannette  5000 

Leumeni Elise  2000 

Mani Mangoua Odette  1000 
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b) Par centre  

Seuls deux centres ont contribué cette année  

Centres Contributions Montant (f cfa) Observations  

Douala 
Hommes  394 000 Banque (reçu attendu) 

Femmes  30 000 Espèce 

Yaoundé 

Hommes 562 000 
502 000 frs en banque et 

reçu plus listes attendus 

Femmes  76 000  

T10 190 000  

 

c) Promesses  

Individus  Montant (f cfa) Observations  

Maman Kameni 25 000 Mois d’août 

Tendieu Tchamakam David 

(Diaspora)  
500 000 

Pour centre de santé 

(Banque) 

 

NB : Séance tenante une cagnotte de 202 000f cfa a été collectée, bon nombre ayant 

préféré verser leur contribution directement à la banque. Et il est a préciser que les 

listes des contributeurs par membre et montant des centres, hommes et femmes 

confondus, de Yaoundé et Douala sont attendues. 

 

Divers  
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Les congressistes de Douala notamment demandent avec insistance que l’on ramène 

la tenue du congrès au 3è samedi du mois de juin à compter de l’année prochaine ; 

ce qui permettrait à chacun selon eux de prendre le chemin de retour dès le petit 

matin du dimanche. En réponse le président a demandé à chaque centre d’y réfléchir 

et faire parvenir la résolution au bureau exécutif pour large diffusion.  

Personne n’ayant plus sollicité la parole, le modérateur remercie toute l’assistance et 

invite tout le monde à la photo de famille avant de nous déporter d’abord au Centre 

de sante puis à l’école pour la distribution des prix.  

 

II. Réception par S.M NGUELIEUKAM de la toiture du Centre de santé 

Chemin faisant, on a assisté à la réception des travaux de couverture du centre 

de santé avec cérémonie traditionnelle du vin par Sa majesté Nguelieukam 

Christophe. Il faut dire que cette cérémonie était très importante pour le Petit 

Peuple de Batack qui aura attendu plus d’une décennie pour poser cet acte et 

protéger enfin son investissement contre les intempéries. 

Le cortège est accueilli à l’entrée du Centre de santé, qui avait été nettoyé par 

les résidents, par le Chef de l’entreprise ayant effectué les travaux, M. Sibamou F. 

Clauvis. Suivent les explications données a l’assistance par Le Président Tchapa qui 

revient sur l’histoire de ce bâtiment dont la première avait été posée le 19 

décembre 2004 en marge de l’inauguration du bâtiment de l’école primaire par feu 

Le Sous-Préfet Tonou Tchuente. Les nombreux procès ayant duré plus de 16 ans 

ont réduit les moyens d’intervention et c’est par sursaut d’orgueil et de patriotisme 

que l’opération ayant conduit au tôlage a pu être faite. Il dira que les travaux ont 
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été exécutes en pratiquement deux semaines sur les trois contractuels grâce au 

professionnalisme de M. Sibamou et de son équipe. 

M. Sibamou prendra ensuite pris la parole pour remercier le Petit Peuple de 

Batack pour la confiance qui lui a été faite et pour l’appui en vivres. Il a décrit les 

travaux effectués et a remercié les dieux de Shuh grâce à qui les travaux se sont 

déroulés sans le moindre incident ou accident. 

Par la suite, Sa Majesté Nguelieukam après avoir prononcé des mots 

d’encouragement et de remerciement au Petit Peuple de Batack a procédé sur le 

perron du 1er étage au rituel de versement sur les tôles du vin rouge. Quelques 

notables l’ont suivi dans ce geste en prononçant des paroles de remerciements aux 

dieux et d’encouragement au Petit Peuple de Batack. 

Tout le monde devait par la suite se déporter vers l’esplanade de l’école publique 

pour la distribution de prix. 

 

III. Cérémonie de distribution des prix 

Après une interruption de 2 années due à la pandémie du Covid-19, le Petit Peuple 

de Batack a renoué cette année avec la cérémonie de distribution des prix aux élèves 

méritants des écoles publiques de Batack. Cette cérémonie était personnellement 

présidée par SM Nguelieukam Chef du village. Il est à noter que des statistiques, il en 

ressort 100% de réussite pour le concours d’entrée en 6ème tandis que les résultats 

du CEP sont attendus. En dehors des élèves méritants, l’on note que le personnel 

administratif et tous les enseignants ont reçu chacun un prix de motivation des mains 
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de Sa Majesté, du président du COVIDEBA, des responsables administratifs, des 

parents et élus des écoles. 

Comme d accoutumée, il y eu 5 prix par classe : 1er, 2eme, propreté, assiduité et 

ponctualité. 

La cérémonie avait été ouverte par l’accueil de Sa Majesté par les responsables des 

deux écoles, l’exécution de l’hymne national avec salut aux couleurs. L’installation à 

la tribune suivra de même que les discours. Aussi prendront la parole à tour de rôle : 

- La Présidente de l APEE de l’Ecole Maternelle ; 

- La Présidente de l APEE de l’Ecole Primaire ; 

- La Directrice de l Ecole Maternelle 

- Le Directeur de l Ecole Primaire 

- Le President du COVIDEBA 

- S.M Nguelieukam 

C’est par un repas constitué principalement des mets traditionnels arrosés de bières 

et vin de raphia offert par les résidents au somptueux foyer de batack que se sont 

séparés les 71 participants au congrès annuel 2022 du Petit Peuple de Batack. Le 

rendez-vous est pris pour le 18 juin 2023.  

 

LE SECRETAIRE GENERAL DU CONGRES,        

           LE PRESIDENT DU 

COVIDEBA, 

(é) NJIEYAP NZIAHA                                                                                                                                                                    

(é) TCHAPA TCHOUAWOU   
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